

# あしたのために

四日市市立朝明中学校  
1年生学年通信  
令和元年12月19日(木)  
その90 文責(浅野)

**自主自立!**

*Christmas*

～充実した冬休みを過ごすために④～



この季節になると、町やテレビは「クリスマス」で賑わっていますね。みなさんも幼いころから楽しみにしているのではないのでしょうか。もちろん大人だって楽しみははずです。それだけ世界中で愛されている特別な日なのですね。

さて、みなさんはクリスマスの本当の意味をしていますか？

## クリスマスって？

クリスマスとは、イエス・キリストが今から約2000年前にベツレヘムの馬小屋で聖母マリアのもとに生を受けました。この生誕を祝う日が「キリストの降誕祭(クリスマス)」のことなのです。しかし、イエス・キリストの誕生日に関する記録は残されていないため、正確な日付けはわかりません。初期の頃には様々な日に祝ったようですが、時が流れるにつれ、12月25日に祝われるようになり、4世紀にこれが確立したそうです。当時のヨーロッパはローマ帝国時代で、12月の冬至に太陽を祭るお祝いをしていました。ご存知のとおり、北半球で一番昼が短くなるのが冬至ですね。冬に向け次第に短くなってきた昼が、この日を境にまた長くなっていきます。つまり、勢いの弱まってきた太陽が冬至に再び力を取り戻し、光りが蘇るということで「太陽神の復活」として祝っていたのです。この冬至が12月25日にあたっていました。



時のローマ皇帝アウレリアヌスは、イエス・キリストを「光」に例え、「光(太陽)の復活はキリストの復活」とし、当時のキリスト教はこの祭日を利用してイエス・キリストの誕生を祝う日(降誕祭)と定めたということです。このことは異教徒との対立や摩擦を生むことなく異教徒にキリスト教を広めるためにも役立ちました。クリスマスの語源は、ラテン語「クリストゥス・ミサ」の略で Christ(キリスト)+ Mass(礼拝)を意味するそうです・・・

イエスキリストの誕生日ではなかったのですね。

## 日本にはいつ？

イエズス会宣教師で、フランシスコ・ザビエルとともに日本で布教したコスメ・デ・トレースが、1552年に現在の山口県において日本人信徒を招いて降誕祭を行ったのが、日本における最古のクリスマスだと考えられています。その後、江戸幕府がキリスト教を禁止したので、今のようにクリスマスがお祝いされるようになったのは1900年頃のクリスマス商戦がきっかけです。



## クリスマスイブって？

クリスマスイブのイブの意味ですが、これは evening の古い言葉である even の n が取れた (eve) 言葉だといわれています。つまり、クリスマス・イブは単にクリスマスの夜という意味なのです。前夜ではないのですよ。ん？クリスマスの夜っていうけど、クリスマスは 12 月 25 日なんだからクリスマスの夜は 25 日の夜なんじゃないのと思いますよね？実は **12 月 24 日の日没から 12 月 25 日の日没まで**が本当のクリスマスなのだとか！イエス・キリストがいた時代は、ユダヤ歴という暦が使われていたそうで、それによると 1 日の始まりは太陽が沈む夕方でした。要するに、クリスマスは夜からスタートするということなのです。なのでクリスマスイブは前夜ではなく当夜なのです。なんだか変な感じですが、そういうことらしいです。だからクリスマスプレゼントがサンタから届くのは、24日の夜なのですね～

今では国や宗派によってさまざまですね。日本では24日をイブ、25日をクリスマスとするのが一般的ですね。

## クリスマスツリーはなぜ飾るの？

クリスマスツリーの由来は、ドイツに起源があるといわれています。モミの木に住む小人が村に幸せを運んでくれるという信仰から、花・卵・ロウソクなどをモミの木に飾り、その周囲を踊りで囲み、小人にいつまでも木に留まってもらう祭りがあり、これがクリスマスツリーの起源と考えられています。

また、この小人がサンタクロースになったともいわれています。モミの木は冬でも葉が落ちず、永遠の生命を象徴するものとして崇拝の対象とされていたそうです。



## クリスマスツリーの緑や赤の意味は？

緑の代表と言えば、クリスマスツリーに使われる常緑樹です。「常緑」、つまり強い生命力を持って一年中葉を茂らせる緑の姿は永遠を表し、さらに神の永遠の愛や、イエス・キリストが与える永遠の命を象徴しています。

赤は、イエス・キリストが私達に永遠の命を与えるために十字架にかかって亡くなりましたが、その際に流した血を表しています。

## クリスマスプレゼントの由来は？

世界中のみんながお祝いしてくれるからキリスト様がありがとうって気持ちをみんなに伝えるために、キリスト様の友達のサンタクロースにお願いしてプレゼントを配ってくれているのだとか。だから、ありがとうっていう気持ちをいつも持つ素敵な人でいなくてははいけませんよ。

サンタクロースは実在した「セント・ニコラウス」という人物だそうです。聖ニコラスと呼ばれ4世紀頃のトルコにいた司教なのです。このセント・ニコラウスをオランダ語で言うと...「シンター・クラス」というのですが、これがなまって「サンタクロース」と言われるようになったといわれています。

そのニコラスさんが、ある貧しい貴族の三姉妹を知り、この三姉妹を助ける為に投げ込んだ金貨が、暖炉の前に干してあった靴下の中に入った、という言い伝えがあります。このことから、サンタクロースがプレゼントを、さらに靴下の中に入れてくれる、という習慣がはじまったのだとか。それが、今現在も受け継がれているのです。サンタクロースは実在します。



素敵なクリスマスを！